

**Réception honorifique : Anciens 1953-1972**  
**Discours aux Anciens 1953-1972, le samedi 28 septembre 2024**  
**par Yves Jeanfils, secrétaire du Collège Saint-Michel.**

Chers anciens du Collège Saint-Michel,

Le Collège et le comité des anciens vous souhaitent la bienvenue sur le site de vos jeunes années à l'école, à une époque bien riche en de multiples événements qui ont forgé le devenir et l'identité du Collège.

Chers anciens de ces toutes premières années, car oui certains, présents avec nous en pensée à tout le moins, étaient déjà élèves à l'Alumnat Saint-Michel lors de l'installation des religieux assomptionnistes sur le site du Chapois. C'était en 1953.

Septembre 1955 connut ensuite la première rentrée scolaire du Collège. Quelques élèves de cette rentrée sont présents ici parmi nous. Jacques Wattiez, leur condisciple, malheureusement, nous a quittés en juillet dernier. Il se réjouissait cependant de participer à ce moment de rencontre. Ceux-ci sont issus de la 1<sup>re</sup> rhétorique de 1961, ils nous font l'honneur de leur présence.

Il en est de même pour vous tous qui avez répondu positivement à l'invitation lancée par le comité. Vous, rhétoriciens des années 1962, 1963 et ainsi jusqu'à l'année 1972.

Rhétoriciens et autres anciens, bien sûr. Nombreux êtes-vous à avoir été marqués par vos années « Collège », même si vous ne l'avez fréquenté que partiellement durant vos humanités !

Années « Collège » ou années « Alumnat », celui-ci ayant accueilli 9 élèves en 6<sup>e</sup> année 1953-54 et 11 en 1954-55. Nous pouvons multiplier ces nombres par 2 si l'on tient compte de l'année préparatoire qui déjà existait.

!! à remarquer votre écoute toute attentive, il n'est pas difficile de vous imaginer l'avoir déjà lorsque vous étiez sur les bancs d'école.

Pourquoi nous retrouvons-nous ici, entre nous, et pas au réfectoire avec les autres (et plus jeunes) Anciens ?

Les coprésidents du comité vous en donneront l'explication très vite.

Chers anciens qui, peut-être après 52 années (voire plus) et pour la 1<sup>re</sup> fois, vous retrouvez entre vous en ces murs que vous avez connus fraîchement transformés ou bâtis. Nous sommes conscients de l'émotion qui vous touche, et nous la partageons.

Soyez-en sûr, nous sommes heureux de vous accueillir.

Le Père Lafontaine fut une personnalité remarquée.

Vous l'avez rencontré, côtoyé, peut-être redouté, qui sait, dans son bureau de direction, au centre du château où vous ne pouviez bien sûr circuler sans autorisation spéciale.

Père Lafontaine et tant d'autres professeurs religieux (et laïcs également) de vos années dont je n'ose citer les noms, par crainte d'en oublier.

Quoique ... pourquoi ne pas oser ?

Les Frères André, Déom, Marcellin, Sacotte (avec sa trousse de 1<sup>ers</sup> soins), Wanin.

Les Pères :

Baijot

| Bauduin

| Bier

| Boutaye

Brix	Greuse	Maas	Sinon
Collard	Istasse	Mahieu	Tallier
Cornet	Jallet	Malet	Tassin
Cravatte	Jaumin	Manderlier	Thirion
Denis	Jonet	Maréchal	Timmermans
Félix	Jouniaux	Michaux	Waterkeyn
Garbar	Laffineur	Penning	Willem
Graas	Ledoux	Pirard	

Continuons avec quelques-uns des premiers professeurs laïcs :

Roger Carbon, Willy Graux, Jacques Roussaux, Roland Soyeurt, tous 4 présents ce soir à notre souper.

Et encore Pol Barthelemi, Jean Bastin, Guy Dammans, Pierre Pireau, Emile Tyou, Jean-Luc Vandewalle et Jean-Marie Wiaux.

Vous pouvez retrouver sur notre page internet « Mémoire » le témoignage de certains d'entr'eux dans un enregistrement vidéo récent.

Ces premières années du Collège, dans des classes au confort rustique, peut-être dans cet internat qui s'est déplacé à plusieurs reprises, tout comme la chapelle et le réfectoire.

Ces premières années de cours avec un programme élevé, à tout le moins égal en niveau à celui du Collège des Jésuites de Charleroi. Le Père Lafontaine en effet parvenait à y recevoir, de mains anonymes mais certes bien généreuses, leur programme de cours qu'il vous présentait pour un apprentissage exigeant et efficace.

Jean Vangeel, 1<sup>er</sup> élève inscrit par le Père Lafontaine et présent en cette honorable assemblée, s'en souvient parfaitement encore.

Cela a amené le Collège à rapidement, et surtout positivement, être remarqué, tant par les parents, vos parents, que par l'inspection qui ne pouvait avaliser le niveau acquis qu'après 3 années pour la délivrance des diplômes de l'inférieur, et après 6 années pour celle des diplômes d'humanité.

Allusion ici aux subsides qui alors seulement suivaient ! Si vous étiez internes, vous devez vous souvenir des repas frugaux qui vous étaient servis, tout le monde se serrait la ceinture !

La bonne réputation du Collège s'est façonnée durant ces belles années, et cela, grâce à vous.

Vous avez dû vous forger une discipline stricte et rigoureuse, tant pour le fond que pour la forme, tant pour votre travail et le développement de votre personnalité, que pour l'image de soi et cette fierté d'appartenance au Collège.

Qui se souvient du Père Penning, du Père Jallet qui chacun, à la sortie des classes, prenait le tram jusqu'à leur terminus, Fontaine ou Charleroi, afin de s'assurer du bon maintien des élèves du Collège ?

Ce dernier, le Père Jallet, à nul égal préfet de discipline, spartiate et impassible, se plaisait pourtant d'une réputation de bon vivant. Parfois même, il partageait une bonne trappiste aux cuisines avec quelques élèves internes pour services rendus. Roland Huygens, parmi nous, pourra vous en témoigner.

Rappelez-vous ...

1958 et le début de la construction de l'internat que l'on appellera cinq ans plus tard le « Pavillon Demanet ».

1959 et la pose du tarmac sur la cour de récréation, la construction du « Grand Chapois » et l'installation du Pavillon en bois des scouts catholiques utilisé comme logements de visiteurs lors de l'expo '58.

Tiens, son appellation « Rhéto-bar » ne vous évoque-t'elle pas de bons souvenirs et ne vous provoque-t'elle pas quelques sourires ce soir ?

1967 qui a vu apparaître les premières briques du « Pavillon Lafontaine ».

Peut-être l'année 1971 vous évoquera-t'elle les fondues et raclettes du 1<sup>er</sup> « Souper valaisan ».

Qui se souvient du Père Greuse quittant le Collège pour une mission spéciale de quelques jours dans le Valais ? Il en revenait tout guilleret, sa voiture remplie de bons fromages et de Fendant !

Qui se souvient du lancement en 1959 par les Pères Maréchal et Couvert du mouvement « Les Cadets » dont vous pouvez retrouver sur notre page « Mémoire » une photos prise sur la cour de récréation ?

En 1964, celui du mouvement les « Compaganons » par les Pères Maréchal et Denis et Michel Lapraille ? Michel qui fut Alumniste en 1953 et qui revint comme éducateur au Collège en 1965 après son service militaire dans la marine.

Qui ici ce soir a participé au 1<sup>er</sup> camp « Compagnons » à Montbliart en 1966 ?

Peut-être également avez-vous participé :

au « Cercle théâtral » du Père Waterkeyn,

au « Cercle musical » du Père Thirion,

au « Cercle cinématographique», des Pères Thirion et Jouniaux,

au « Cercle de philosophie », du Père Jallet,

au « Cercle biblique » du Père Jaumin,

au « Cercle œcuménique » et au « Cercle des chantres » avec M. Goethals,

au « Cercle de dessin » de M. Chaidron,

au « Cercle des sports » avec M. Paulus,

au « Cercle de poésie Dante Alighieri » des Pères Thirion et Ledoux,

ou encore au groupe prière la « Légion de Marie » avec le Père Jaumin, M. Benoit et M. Graux ?

Nos coprésidents du comité sont issus de la rhéto '73.

Avec le Collège, ils partagent leur date de... naissance, 1955. Bientôt 70 années de riches expériences.

Le Collège s'est rapidement et continuellement développé durant toutes ces années.

S'arrêtera-t'il un jour ?

En toute certitude, ce n'est pas pour sitôt.

La direction actuelle en effet continue de faire face à de gros dossiers de gestion de patrimoine. Exactement comme l'a fait le Père Lafontaine durant ses 14 années de direction.

Je vous invite à ce sujet à visiter l'édition spéciale du Relais de décembre dernier relatant le développement du Collège lors de ses premières années.

Ensuite, mais vous n'étiez plus là, l'enseignement traditionnel que vous avez connu a été remplacé par l'enseignement rénové. C'était en 1978.

Une rentrée '78 qui ainsi vit l'arrivée des 1<sup>res</sup> filles : 13 filles pour 135 garçons en 1<sup>re</sup> année.

En 1<sup>re</sup> ? euh en 6<sup>e</sup> ? non en 1<sup>re</sup> plutôt, enfin vous m'avez compris, il a fallu s'habituer à cette inversion du sens de la numération des classes. Le Collège cette année, comptait au total 525 élèves.

Et quid aujourd'hui en 2024, me direz-vous ?. Une année qui se retrouvera, elle aussi bien marquée, dans la chronologie de l'histoire du Collège.

En effet, au-revoir le Petit-Chapois ! Sa fin est annoncée !

Dans les semaines à venir, il sera abattu pour laisser place à la construction d'une nouvelle aile.

Construit en 1973, sa partie préau avait été transformée en classes et ateliers à usage du Collège en 1978 en vue de l'agrandissement du Collège par l'arrivée du « Rénové ».

Voyez comme le Collège se tranforme encore !

2026 connaîtra une rentrée scolaire particulière avec deux nouveaux bâtiments, un 1<sup>er</sup> donc, à l'emplacement du Petit-Chapois, pour le cycle inférieur. Un second à l'arrière du Grand-Chapois pour les classes du supérieur.

2026 également sera marquée par l'arrivée en 1<sup>re</sup> année d'une nouvelle méthode d'éducation appelée « le Tronc commun ».

Mais cela est un autre sujet.

Je vous remercie pour votre écoute et vous souhaite une excellente soirée.

Je passe donc maintenant la parole aux deux co-présidents du Comité des Anciens.

Vous connaissez déjà Bernard DRUGMAND, puisqu'il s'est chargé de toute la communication durant ces derniers mois : échanges téléphoniques, échanges de mails, publications en ligne sur notre Groupe des Anciens, etc ... c'est lui !

À présent, voici son ami, Étienne VAN HONACKER.

Je lui laisse le micro ...

Yves Jeanfils, secrétaire du Collège Saint-Michel.